

1. Das Internet – Auslöser für diese Familienchronik

Als ich im Frühjahr des Jahres 2005 im Internet meinen routinemäßigen Test von Suchmaschinen durchführte und nach „Smakepeper“ suchen lies, erhielt ich als Antwort u.a. die Information, daß ein Bürgermeister Smakepeper existierte.

Da im Mittelalter die Smakepeper ja tatsächlich über viele Generationen das Bürgermeisteramt in Herford / Westfalen bekleideten, vermutete ich zunächst, daß sich der Name vielleicht in den Niederlanden oder Luxemburg erhalten hätte. Meine diesbezüglichen Nachforschungen blieben erfolglos. Schließlich erfuhr ich über Umwege, daß in Herford das Ehepaar Carolina und Marcel Mowe in die Rolle von der Fürstäbtissin Margarethe I. von Gleichen und vom Bürgermeister Henrich Smakepeper schlüpft, um Herford bei wichtigen Anlässen, wie etwa dem Hansetag, zu vertreten und für die Stadt zu werben. Selbstverständlich haben wir dann im Juli 2006 unsere „neuen Verwandten“ in Herford besucht. Wir erlebten eine ereignisreiche Woche. Das Ehepaar Mowe organisierte einen Pressetermin, der im Heimatmuseum auf der bekannten Smakepeper-Steinbank stattfand. Dort konnte ich unsere Familiengeschichte erläutern. Herr Christoph Laue, Leiter des Heimatmuseums und des Archivs der Stadt und des Kreises Herford, brachte eine Originalurkunde des Bürgermeisters Johann Smakepeper aus dem Jahre 1411 mit. Er gab damit den historischen Rahmen. Als Ergebnis erschienen ein Artikel in der Neuen Westfälischen und zwei Artikel in der Herforder Zeitung. Im Laufe der Woche konnten wir weitere Originaldokumente im Archiv begutachten und weitere noch in Herford vorhandene Spuren der Smakepeper / Schmackpfeffer entdecken. Dazu gehörten die Inschrift auf der großen Betglocke der Johanniskirche, sowie Reste (Steinsäulen) der sog. Gerichtslaube des Alten Rathauses, in der die Smakepeper-Bank vermutlich gestanden hat. Der Besuch endete mit der Mitgliedschaft im Verein für Herforder Geschichte und dem Versprechen einen Artikel in der Zeitschrift Remensnider zu veröffentlichen. Dies war die Initialzündung zum Verfassen dieser Chronik.



NR. 173. DONNERSTAG, 28. JULI 2005



Der Repräsentant: Marcel Mowe tritt bei Hansetagen und Visionsumzügen (Foto) als Bürgermeister Smakepeper auf. Begleitet wird er von der Äbtissin Margarethe I. Gräfin zu Gleichen, alias Carolina Mowe.

Suchwort Smakepeper: Treffer

Dr. Arno Schmackpfeffer in Herford auf den Spuren seiner bedeutenden Vorfahren

VON HARTMUT BRANDTMANN

■ Herford, „Smakepeper“ – der Name klingt skurril und ist doch bedeutungsvoll für die Herforder Geschichte. Von der Mitte des 15. bis zum Ende des 17. Jahrhunderts taten sich sieben Smakepepers als „Ratmänner“, Advokaten und Kaufleute hervor. Der erste in der Reihe von vier Bürgermeistern ist Heinrich (Lorenz). Er lebt wieder auf als Stadt-Repräsentant bei Hansetagen, dargestellt von Marcel Mowe. Auch im Internet taucht „Smakepeper“ als Werbeträger auf. Der Nachfahre Dr. Arno Schmackpfeffer (Böblingen) gab das Suchwort ein Treffer in Herford.

Das Treffen mit Marcel Mowe hatte einen doppelten Effekt. Er lernte den Smakepeper-Darsteller kennen, und der zeigte dem Gast die Stadt, in der der legendäre Heinrich von 1440 bis 1481 Bürgermeister war.

In dieser Zeit entstand auch das Familienwappen: gekreuzte Morgensterne. Die gefürchtete Schlag- und Schlederwaffe des Mittelalters zeigt, dass die Smakepepers mal Raubritter waren, die ihre Feinde den „Pfeffer schmecken“ ließen. Es können aber auch Gewürzhändler gewesen sein, die den „Pfeffer“ prüfend „schmeckten“.

Stadarchivar Christoph Laue konnte die Ahnenforschung mit weiteren Zeugnissen ergänzen: Im Garten des Daniel-Pöppelmann-Hauses steht eine Steinbank mit der Aufschrift „Hermen Smakepeper“. Gemeint ist Hermann. Der Bürgermeister (1567 bis 1570) hat sie gestiftet, wahrscheinlich für die Gerichtslaube am früheren Altsälder Rathaus. Zum Ende des 19. Jahrhunderts schmückte die Steinplatte das Grab des Tischlereimeisters C.H. Böhm. Als das Grab in den 1960er Jahren abgeräumt wurde, kam der Stein in den Museumsarten. Der ehemalige Friedhofsgärtner Kurt Eickmeyer hatte das Stück für diesen Zweck gesichert.

Im Stadtarchiv zeugen mehr als 30 Urkunden von den Aktivitäten der Smakepepers ab 1411. Laue präsentierte Heide und Arno Schmackpfeffer eine Urkunde vom 5. November 1563. Darin bestätigt der Rat, dass eine Hypothek aufgenommen wird

Immer der Arbeit nach

Historischer Sitz: Dr. Arno Schmackpfeffer hat im Garten des Daniel-Pöppelmann-Hauses Platz genommen auf der Steinbank, die sein Vorfahr, Bürgermeister Hermen Smakepeper, 1563 (wahrscheinlich) für die Gerichtslaube am früheren Rathaus stiftete. FOTO: GERALD DUNKEL